

El Mundo 11-XII-88. P. E3. Sta. Q. D. E.

Silva Acevedo, Un Notable Poeta

Por Ignacio Valente

(DESANDAR LO ANDADO, por Manuel Silva Acevedo. Ediciones Cordillera, O'Higgins y Santiago, 1988. 122 páginas).

DEBO retroceder bastante en la memoria para recordar —fuera de los nombres ya consagrados— una obra poética de la intensidad y fuerza que posee ésta de Manuel Silva Acevedo, *Desandar lo andado*. El volumen incluye dos excelentes libros anteriores, *Lobos y ovejías* y *Monte de Venas*. Se llama *Terror* a darnos su parte nueva mayor, que ha alcanzado una notable madurez verbal, al mismo tiempo que su sentimiento dialéctico o agónico de la vida se ha depurado en imágenes de sorprendente horror.

Así ya los primeros versos: "Dormir cubierto de águilas./ Sentir el peligro en las sienes dormidas/ como un fuego de alarma./ Mis amias desmayadas duermen en el valle./ Más abajo, donde ruedan los astros en desastre...". Bien es verdad que el resto del poema, más débil, no se mantiene en la misma perturbadora altura, pero la señal ya ha sido dada al lector despierto. Otro tanto ocurre con el inicio del segundo poema, que también se dispersa después de esta decidida introducción: "Este soy yo, el antropoide./ Esta es la multitud de mis semejantes./ un follaje agitado por la brisa radiactiva./ Estos son mis hermanos animales...". El tercer poema, *Fausto*, ya conviene como un todo, y en él brilla el resplandor de Satanás: "Ferdí el pelo, perdí dientes y muelas./ Se me cayeron las alas una por una./ Se me desprendieron todas las escamas./ Quisé ciego ojo por ojo./ Me desmembré a brazo partido./ Se vaciaran todos mis humores./ Me refugié en la última cueva/ donde arde la lámpara votiva de Lambert/ luz más que bella".

Se notará en este texto una cierta vocación por explorar el dominio de lo monstruoso, en su representación más crudamente física, fisiológica. Este afán se constata en el poema siguiente, *Pareja buscona*: "Al hombre le vuelan la cabeza./ El hombre en cuatro patas busca su testa./ La mujer flora por el hombre./ El hombre flora/ con su propia cabeza bajo el brazo./ La mujer y el hombre decapitado/ se abrazan, se palpan./ La mujer da de mamar a la cabeza/ de su compañero./ El cuerpo del hombre sin cabeza/ se agita como la cola de un lagarto./ La multitud vocifera delante./ La mujer acuna la cabeza

en su regazo./ La fusta del empresario silba amenazante./ La mujer y el hombre sin cabeza/ hacen una venda/ y la Luz los señala en el centro de la pasta". Este último recurso, el concluir algunos poemas de horror físico poniendo de manifiesto su insuperado carácter de espectáculo masivo, circo o cine, se reitera también en otros textos, con el mismo resultado: el carácter de parodia así sugerido no debilita la monstruosidad del hecho precedente, sino que refuerza su carácter y fuerza al ser revelado en su dimensión de espectáculo visual, doblemente horroroso.

Hay poemas que poseen una sabiduría sentenciosa como de fábula antigua, tono frecuente en el libro: "¿Es mi madre la piedra que siempre reverdece?/ Si como yo la roca vuelve al polvo/ ¿No es mi hermana tal vez o mi consorte?". Este tono se suele potenciar con el frecuente recurso zoológico; ya en *Lobos y ovejías* el autor nos había familiarizado con ambiguas sensaciones tomadas del mundo animal, que aquí se reiteran con un aire extremadamente estético o decorativo; así esta estrofa de un poema que tampoco se sostiene globalmente: "No hay nada más bello que un león hambriento/ ni nada más comedido/ que un ciervo paralizado por el miedo/ y ellas son la paz del universo/ las figuras que ornamentan/ el gran pabellón de los cielos". Esta tonalidad fabulosa del horror da lugar a figuras que parecen tomadas de un bestiario medieval, como gárgolas de una catedral gótica: "El huevo que se resquebraja por dentro/ mitad feto mitad cadáver/ y el pavor del deslumbramiento:/ ¿(dragón) (vampiro) (ángel)?"

Citaré otros nombres no a título de influencia, sino tan sólo como metáforas descriptivas de la escritura de Silva Acevedo. El tono objetivo e impersonal de la poesía de Enrique Lihn, y la pasión de la imaginaria corporal fantástica de Oscar Bahn, son asumidos con indubitable originalidad en *Desandar lo andado*. Júnguese de ambas fuerzas y de la extraña simbiosis que ellas componen en este expresivo poema: "La planta trepadora brotada de la vaivra/ se enroscas con sapiencia/ a las piernas estáticas del adolescente/ privado de voluntad./ Lluve espesamente un agua de hiel./ Todo el color del mundo se va escurriendo/ como una nube en plena desfloración./ La nada en blanca/ a los ojos dormidos del adolescente/ que estrecha la estatua imaginaria/ de una desconocida./ Hay un fuerte

MANUEL SILVA ACEVEDO

DESANDAR LO ANDADO



poeta

Editorial Cordillera

choque de estrellas/ de escasa magnitud./ El mundo enteramente descolorido/ se desploma a los pies del joven sin voluntad". No hace falta insistir en la fuerza de la imaginación del autor, en la inmediatez que consigue tanto para sus cuadros visuales como para sus sugerencias táctiles, en torno a esta revelación viva de la sexualidad juvenil.

Y en verdad, los seres todos de este bestiario viviente brotan en los poemas de Silva Acevedo como exudaciones fantásticas de la materia primordial, como creaciones de pesadilla, a la manera de algunas imágenes de *Residencia en la tierra* pero sin pretender tocar el registro trágico, más bien pulsanando la cuerda del horror existencial del corazón humano, y esto con frecuencia de tal manera que esas espantables metamorfosis físicas aparecen como de segunda mano, no como visiones directas del poeta, sino como espectáculos representados, según ya se sugirió, o como sueños o pesadillas. Así en este poema: "Dulce y pavoroso sueño en que somos soñados/ en la pesada atmósfera/ de una habitación de incalculables límites,/ donde vida y muerte se suceden como relámpagos./ Fosforescencias de una materia que respira y exuda/ un logos invisible y discontinuo./ como la agitada presión de un huevo por resquebrajarse/ dando lugar a la creación del mundo y a su destrucción./ en fotogramas simultáneos cuya fina emisión/ no alcanza a impresionar la retina del que nos sueña./ Perverso e inocente transcurrir de este sueño imperfecto/ que se corta por la parte más débil del hilo".

Se notará la facilidad con que el autor pasa de estas imágenes onírico-fisiológicas al tono de sabiduría remota y ascética que es su reverso, como en este poema ya cercano al fin del libro: "Llega al convencimiento/ de mi total nulidad./ Reclamo mi derecho a la cruz./ único asidero". Con este vigoroso libro, Manuel Silva Acevedo se convierte en una de las voces más verdátiles y definidas, más maduras y promisorias de su generación, dentro del panorama siempre pródigo en sorpresas de la poesía chilena actual.

Silva Acevedo, un notable poeta [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Silva Acevedo, un notable poeta [artículo] Ignacio Valente. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa